

Le schéma directeur de la vie étudiante, bien vivre à l'université

Générique

Voix multiples

Partager nos idées pour semer de nouvelles graines. *Éclosions* : le podcast de l'UT2J (Université Toulouse Deux Jean Jaurès). Cultivons un monde pour demain.

Présentation

Laurence

Bonjour ! Nous avons le plaisir de vous retrouver pour l'épisode trois du podcast *Éclosions*. Aujourd'hui, nous allons faire un focus sur l'ambition cinq de notre schéma directeur « Développement Durable et Responsabilité Sociétale et Environnementale ». Cette ambition vise à s'engager et à agir pour le bien-vivre à l'université, dans le respect de chacun et chacune. Dans le cadre de cette ambition, différentes politiques et schémas rythment la réalisation de ces objectifs. Nous allons aujourd'hui nous intéresser au schéma directeur de la vie étudiante qui a été voté au CA (Conseil d'Administration) de notre université en janvier 2025.

Ce schéma de la vie étudiante, à l'image d'autres schémas conduits au sein de notre université, a été mené sous la houlette de Marie-Hélène Garelli, vice présidente de la commission Vie universitaire, et Julien Roumette, vice président délégué à la vie universitaire. Autour d'eux, c'est un ensemble de groupes de travail associant étudiants, services, personnels concernés par les questions de la vie étudiante, qui ont posé le cadre d'une politique ambitieuse pour l'amélioration de la vie étudiante sur nos campus.

Pour nous parler de ce schéma et des ambitions qu'il porte, nous avons le plaisir aujourd'hui de recevoir Charlotte Perez-Moncla, qui est vice présidente étudiante sur notre université. Peut-être quelques mots, Charlotte, pour présenter votre votre fonction ?

Charlotte Perez-Moncla

Éclosions, épisode trois : Le schéma directeur de la vie étudiante, bien vivre à l'université

Oui, bonjour ! Depuis mars dernier, je suis vice présidente étudiante de l'université, ce qui signifie que je représente et porte la voix des étudiants et des étudiantes au sein de la présidence de l'université. Je travaille également avec les différents services de l'université sur la vie universitaire et étudiante au sens large, sur différents volets, que soit le social, l'associatif, le culturel, le sportif, et cetera.

Intérêts et objectifs du schéma directeur de la vie étudiante

Laurence

Peut-être une première explicitation sur l'intérêt, selon vous, de ce schéma directeur de la vie étudiante pour notre université et particulièrement pour nos étudiantes et étudiants.

Charlotte Perez-Moncla

Je pense que ce schéma directeur a un intérêt multiple. Il a déjà eu un intérêt en amont, lors de sa coconstruction avec les différents et différentes acteurs et actrices de l'université, pour remettre au centre des discussions la qualité de vie et d'étude des étudiants et des étudiantes. Une qualité de vie qui s'est détériorée depuis quelques années, notamment avec la précarité étudiante grandissante. Le deuxième intérêt, cela a été, justement, dans sa construction et sa version finale votée au CA (Conseil d'Administration), d'être un fil conducteur de ce constat et d'apporter des outils pour améliorer cette condition de vie et d'étude, avec des projets concrets sur différentes thématiques, que ce soit l'accueil, l'insertion, le handicap, le social, le culturel, le sportif, et cetera.

Laurence

Quels sont les principaux objectifs de ce schéma directeur ?

Charlotte Perez-Moncla

Un des principaux objectifs, c'est d'améliorer les conditions de vie des étudiants et des étudiantes. Cela passe par l'accès à la santé, à l'accès à un logement salubre, à l'accès à l'alimentation, et cetera. Toutes ces thématiques là.

Il y a aussi l'objectif de favoriser la réussite. Une réussite qui est plurielle. Car la réussite, ce n'est pas forcément simplement d'avoir un cursus universitaire linéaire, mais une réussite comme l'entend l'étudiant ou l'étudiante, et d'avoir

Éclosions, épisode trois : Le schéma directeur de la vie étudiante, bien vivre à l'université

une égalité des chances pour toutes et tous.

Il y a aussi l'objectif de soutenir l'engagement étudiant et la vie associative, qui sont un pilier fort de notre université et de la vie universitaire.

Il y a aussi l'objectif de développer l'ouverture culturelle, sportive et citoyenne, qui est également essentielle pour la réussite des étudiants et des étudiantes.

Et enfin, renforcer l'accompagnement et l'accueil des étudiants et des étudiantes internationaux et internationales.

Un exemple d'action

Laurence

Nous le voyons en vous écoutant, de très nombreux objectifs jalonnent ce schéma de la vie étudiante. Est-ce qu'il y a, selon vous, une action qui vous paraît particulièrement innovante, ou à souligner dans le cadre des multiples ambitions que soulève ce schéma ?

Charlotte Perez-Moncla

C'est difficile d'en identifier une comme étant particulièrement innovante. Il y a une action qui m'intéresse particulièrement, qui répond à des problématiques multiples et qui est à la croisée de différentes thématiques.

Il s'agit de renforcer le lien entre SUAPS (Service Universitaire des Activités Physiques et Sportives) et le SIMPS (Service Interuniversitaire de Médecine Préventive et de Promotion de la Santé). Cela répond à une question de précarité étudiante, en favorisant simultanément l'accès aux sports ou à une activité physique et à la santé. Dans le même temps, cela permet de favoriser le bien-être, lutter contre la sédentarité notamment provoquée notamment par le fait que l'on soit constamment en cours, et éviter l'inactivité physique des étudiants et étudiantes.

Conclusion

Laurence

Merci Charlotte pour ces éclairages sur ces différents objectifs, et pour l'exemple d'action que vous avez donné concernant ce schéma de la vie étudiante. Nous voyons l'importance de la transversalité des actions, qui touchent à la fois les questions sociales mais aussi les questions de bien-être et d'implication des étudiants sur nos campus. Nous mesurons l'importance de l'engagement

Éclosions, épisode trois : Le schéma directeur de la vie étudiante, bien vivre à l'université

étudiant, mais aussi de l'accompagnement de notre université sur cette politique, qui ne réussira qu'à travers la mobilisation de l'ensemble de la communauté pour contribuer à un bien-vivre étudiant sur nos campus, ici à Toulouse mais également en région.

Nous vous donnons rendez-vous pour le prochain épisode du podcast *Éclosions*. Nous aborderons la prochaine fois la thématique de la mobilité, sujet éminemment important à la fois pour les étudiants, mais aussi pour les personnels, et qui est sujet de nombreuses actions en cours et à venir au sein de notre université.

À bientôt !